

Guerra de los Chichimecas,

POR GIL GONZALEZ D'AVILA. (*)

NOTICIA DE LA OBRA.

El original de esta copia se conserva en la Biblioteca imperial de Paris, departamento de MSS.—Contiene 44 paginas en 4.º letra del Siglo XVI, carácter pequeño, mui viciosa ortografía y renglones condensados. En las primeras fojas hai varias laceraciones que truncan el texto, participando algo de este defecto la ultima.—Está encuadernado en carton fijado con lienso y en el lomo tiene pegada una angosta targeta de papel y en ella impreso con letras versales el siguiente rotulo.—G. GONZALEZ D'AVILA.—En la extremidad inferior del mismo lomo lleva tambien impreso en papel—ESP. 271.—Este es el numero de orden con que se rige actualmente.—En la primera foja, y correspondiente tal vez á un arreglo anterior, se vee otro, acompañado de este en la forma siguiente.—271 (4109).—

El MS. no tiene portada propia. La que presenta su titulo es de letra moderna y el nombre del autor descansa unicamente en la asercion de este y de la targeta mencionada. El habla varias veces de sí mismo, mas sin dar su nombre y por su relacion sabemos que tuvo bastante trato y comunicacion con las tribus errantes de indios, llamados entonces *Chichimecas*, que hizo un estudio particular de sus usos y costumbres, que acompañó al Virrei D. Antonio de Mendoza en la guerra que hizo á los sublevados de *Xochipillan* y el *Mixton* en la provincia de Xalisco, que concurrió

(*) Este manuscrito inédito forma parte de una interesante colección que compiló el Sr. Lic. D. José Fernando Ramírez en 3 volúmenes en 4º, precedida cada pieza de eruditas noticias biográficas ó bibliográficas, ó de ambas á la vez. Lleva por título esta colección el siguiente: «Extractos y Noticias de Manuscritos relacionados con la Historia de México, colegidos por José F. Ramírez.» La copia que hoy se imprime es la núm. 59, del Vol. I, y comprende desde la pág. 371 hasta la 411, toda de puño y letra del Sr. Ramírez.—*L. G. O.*

á algunas otras expediciones de descubrimiento y que escribía después del año 1571, pues hace mención de esta fecha.—Sin embargo, en ninguna de las relaciones que poseemos de aquella guerra, donde no escasean los nombres de personas, se menciona el de Gil González de Avila.

El carácter de la que nos ocupa autoriza á creer que su autor era hombre de letras, teólogo ó canonista, y quizá uno de los religiosos que acompañaban al Virei, y «con los cuales, (dice el P. Tello en su historia de la Nueva Galicia) tenía consejo de conciencia «para hacer la guerra justificadamente.»—Este es el tema fundamental de su obra, proponiéndose probar con la autoridad de la Biblia, Santos Padres, teólogos y canonistas que era no solo justa, sino aun necesaria la guerra que se hacia á los *Chichimecas*.—Para desempeño de su intento toma como punto de partida el estado social de las tribus, describiendo sus usos y costumbres barbaras, completando el cuadro con la noticia de los asaltos, depredaciones, asesinatos y estragos que causaban en las nuevas poblaciones.— Toda esta parte histórica, y aun algo inconducente ó superfluo, se ha copiado íntegro, sin omisión alguna. Solamente cercené la parte estrictamente de polémica teológica y jurídica en que el autor fundaba sus proposiciones, copiando los textos de sus autoridades. Sin embargo, he conservado á la letra el de aquellas, lo cual basta para formar juicio de su sistema.—La única libertad que me tomé, y no absoluta, versa sobre la ortografía, que, según advertí, es en extremo viciosa; mas siempre le conservé sus principales lineamientos.

Paris Enero 31 de 1870.

JOSÉ F. RAMÍREZ.

CONJETURAS SOBRE QUIEN PUDO SER EL AUTOR.

Juiciosamente afirma el Sr. Ramírez, en las líneas anteriores, que no tiene más fundamento la conjetura de que el autor de la *Guerra de los Chichimecas* fuese *Gil González D'Avila*, que la circunstancia de encontrarse este nombre en el título del volumen manuscrito existente en la hoy Biblioteca Nacional de París.

Buscamos noticias acerca de Gil González D'Ávila y no las hemos hallado, (1) lo cual nos hace presumir que otro fué el que

(1) Excepción hecha de Gil González de Ávila, cronista español y también de las Indias, que floreció en el siglo XVII y nunca estuvo en México, circunstancias contrarias al autor de la presente obra.